

EL TRADICIONALISTA

DIARIO CATÓLICO MONÁRQUICO

GERONA: Sábado 10 de Abril de 1909

NÚM. 80

AÑO VII

Precios de suscripción

Trimestre, 4 pesetas.
Anualidades enteras, 15 ptas.

Redacción: Subida de Santo Domingo, número, 10, primero
Administración: Librería del Carmen, Ciudadanos, 20

Anuncios y remitidos según tarifa
No se devuelven los originales

Núm. suelto 5 cts.

La libertad de los libre-pensadores

Tenemos la presunción de que muchos que se dan muy ufanos este título, no saben siquiera lo que es un libre-pensador. Y la verdad es, que la de los libre-pensadores es una casta de hombres bastante difícil de describir con todas sus propiedades. Diremos más: el libre-pensador llega a ser hasta un ente inverosímil; y si no tuviéramos que dar con frecuencia con alguno de los ejemplares de esa especie de seres, producto de todas las aberraciones intelectuales y morales de una época, nos sentiríamos tentados a creer que el libre-pensador es un ser imaginario, una quimera; imposible de ser una realidad viviente.

Pero el hecho es que la raza existe, que es una raza con su manera de ser especial, con sus cualidades distintivas, con sus caracteres únicos, y que aún cuando no fuese bajo el aspecto moral, merecería ser estudiado bajo el punto de vista psicológico.

El libre-pensador se distingue por su monomanía de la libertad. Es cierto que coincide con ésta lo que con todas las demás monomanías; á vuelta de haber mucho de libertad, el libre-pensador no acertaría á comprender el concepto de esta palabra. Cree que la libertad la ha inventado él ó que se inventó para él; que él es el defensor único y exclusivo de todas las libertades habidas y por haber; que el ejercicio de esas libertades le corresponde á él por juro de heredad, y ahí les teneis en la República Francesa, y también en otras partes en donde no domina el radicalismo francés, reclamando respecto á la libertad su privilegio de invención. Para ellos la libertad de enseñanza ha de ser la libertad de las escuelas laicas, que son escuelas libre-pensadoras; la libertad de asociación que ha de ser la de las logias, la de los clubs donde se blasfema de Dios, de los santos, de los grandes héroes que se han sacrificado por la humanidad; pero no les habléis de órdenes monásticas, de instituciones de caridad, de asociaciones religiosas; aquellos que quieran reunirse para enseñar al ignorante, dar de comer al hambriento, consolar al triste y desconsolado, estos no tienen ningún derecho. La libertad de la palabra es, según ellos, muy legítima y está muy en orden siempre que sea la libertad de blasfemar contra toda orden religiosa, moral y social; pero cuidado conque un obispo, un párroco se atreva á cumplir con su deber de defender los derechos de la conciencia cristiana. A éste se le someterá á un tribunal constituido por libre-pensadores, se le quitará la asignación que se le dá, no como una paga del Estado, sino en calidad de deuda de rigurosa justicia, ó se mandará á esa canalla para que alborote en el templo en la hora del sermón, ó en otros actos del culto.

A efecto de su monomanía, el libre-pensador en nuestra sociedad moderna, se cree ser el amo, el acaparador de todos los derechos y de todas las libertades. Si escribe periódicos, dice muy satisfecho y muy convencido. «Yo soy la opinión pública», si pronuncia arengas exclama: «Yo soy la ilustración, el progreso; fuera de mí no hay más que

ignorancia, reacción y preocupaciones».

Su lenguaje es una verdadera jerga. Parece que invocando, como invoca libertad de pensamiento, debería cuando menos tolerar bienamente que otros no pensasen como él, y que hubiera quien se permitiese pensar conforme á las leyes de la lógica y obrar según las inspiraciones de la justicia y de la conciencia. ¡Pues no faltaba más sino que el pensamiento hubiese de quedar sometido á las leyes de la recta razón, que el hombre en su conducta hubiese de obedecer á las inspiraciones de la conciencia! ¿A qué quedaba entonces reducida la libertad?...

Si ha de haber una luz que ilumine al hombre en el camino de la vida, claro es que los libre-pensadores ó los que se dejan iluminar por esta luz, les acusarán de haber abdicado la libertad de caminar entre tinieblas.

¿Pero se reservan al menos la libertad de pensar á su manera rechazando toda clase de imposición? Todo menos esto. El jefe de club, de logia ó de partido les comunica el santo y seña á que tienen que atenerse; les dan á todo pasto periódicos, folletos, libros saturados de blasfemias que ellos repiten después; obedecen órdenes cuyo fin no conocen y en manos de los jefes de las sectas no tienen inconveniente en convertirse en máquinas, hasta llegar á un servilismo incomprensible.

Lloret de Mar.

EFESE.

Ecós de Lourdes

En la oficina de correos y telégrafos de Lourdes se despacharon durante el año 1903 por valor de 20,000 francos más de telegramas y 110 mil francos más de sellos de correos que en el año 1907.

Estos datos dan idea de la importancia del movimiento religioso de Lourdes, durante el año jubilar.

¡Pobre Poeta!

Tú comprendes del Eterno la suprema inteligencia, y adoras la omnipotencia y la infinita piedad, del que dijo á los hombres al levantarlos del caos:

«Creced y multiplicaos por siempre en la Eternidad.»

Tú has pintado de los mares las montañas de sus olas, coronadas de aureolas, que sólo tu genio vio.

Y tú voz pura y vibrante cantó del mar la grandeza, con su imponente belleza y su eterna magestad.

Y los hombres te escucharon con asombro y con cariño, admirando á el niño por su gran precocidad.

Tú del águila cantaste su vuelo por el espacio, la que tiene por palacio nubes, brumas, aire y luz.

Remedastes el arrullo de la tórtola hechicera, y la queja lastimera de María ante la Cruz.

Y cantastes al silvido de la audaz locomotora, la que dice al mundo: «Ahora, soy tu fuerza y tu motor. Yo, que los pueblos enlazo, vivo en todas las riberas, que ya no existes fronteras en el siglo del vapor!»

Pues bien; si tu genio osado alzó su vuelo atrevido, y de Dios has comprendido la razón y la verdad; si le has

cantado al progreso, que es de Dios la pura esencia, si has encontrado en la ciencia la luz y la Caridad, ¿porqué no salva tu mente de la tierra el hondo abismo y pide al Catolicismo nueva vida y nueva luz?

¿Por qué cuando tú soñabas con paternal regocijo, y viste á tu tierno hijo con funerario capúz, clamastes con desconsuelo: «¡Cuán contraria es mi fortuna!» y al pié de la yerta cuna suspirastes al que huyó.

No pronuncies esa frase que es por demás indiscreta; alza tu vuelo, poeta, crucemos la inmensidad, y verás como tu hijo te vió y lamentó tu pena, como en la noche serena te busca en la soledad.

Como murmura á tu lado palabras no conocidas diciéndole que hay otras vidas para nuestra redención. Que más allá, de la tumba la eternidad se encierra, y que es tan sólo la tierra una lóbrega prisión.

Que aquí se llega llorando, y que se vive muriendo, y que el hombre va sufriendo de Tántalo la ansiedad. Y que cuando deja el alma esta mazmorra sombría, encuentra luz y armonía, aire, y única Caridad.

¡Poeta! Tu genio gigante debe volar á otra esfera donde siempre reverbera la verdad y la razón. Y recordando á tu hijo con placer grande y profundo, no anheles vuelva á este mundo de miseria y expiación.

Cuando al declinar la tarde resuena ya en tu oído el eco vago y perdido que te habla del ayer; cuando no escuches ni un suspiro, ni una queja... es porque tu hijo se aleja, á consolar á otro ser.

Es que ese ángelito errante, el positivismo dejando, en su progreso avanzando, se va á otro mundo mejor. Profundice tu mirada los siderales misterios, busque en el celeste hemisferio al objeto de tu amor; y si en la tierra no pueden alcanzar tanto tus ojos, cuando rompas los cerrojos que encierran tu porvenir, cuando tu alma, libre, salvando abismos y montes, contemple otros horizontes de púrpura y de zafir; y rueden ante tus ojos de la tierra las ruinas que por las leyes divinas nueva forma tomarán, y veas generaciones en su marcha definida... comprenderás de la vida el inextinguible afán!

¡Poeta! ¡Levanta tu frente! no murmures queja alguna porque esa desierta cuna sea una tumba para ti. Pídele al catolicismo la solución del problema, su definición suprema te hará venturoso, sí.

Pues conocerás del hombre la misión grande y bendita; su expiación hállase escrita porque él mismo la trazó. Sufre el que debe sufrir, goza, él que debe gozar; y todos pueden llegar á donde Cristo llegó...

Ven poeta y cruzaremos los desiertos del espacio, cuya arena de topacio guía ha de ser de los dos; ven; tú vives en la sombra, la luz pondré ante tu vista, y en el foco Marianista encontrarás á Dios!!

SEBASTIÁN DE LUQUE

BIBLIOGRAFÍA

Hem rebut el volúm 2.^{on} de la Biblioteca Franciscana catalana que ha editat ab exquisita elegancia la casa Giró de Barcelona. Conté els dotze dimars de Sant Antoni de Padua per Fray P. de M. menor Caputchi.

Acertada ha tingut l'autor l'idea de publicar en catalá l'exercici d'aquesta gaya devoció tan extesa per totes parts puig essent cada dia més creixent la confiança que'l poble católich te dipositada en aqueix gran Sant, rahé per la qual el Summo Pontífex Lleó XIII no dubtà un moment en calificarlo de Sant de tot lo mon y per altre part desitjant molts ab bon criteri per cert agermanar els ideals reliigiosos ab el sentiment Gratzí podrém d'eix modo encomenarnos á n'ell, en nostre propia parla els fills d'aquest terrer que tan intensa predilecció sentim per el mateix.

Aplaudim, donchs, el pensament y recomanem á nostres lectors ayment del Gloriosí Taumaturch de Padua se proporcionin eix llibret ahont hi trobarán, en les meditacions de qu'está compost afectes saludables aptes pera fer creixe per medi del Sant la confiança en Deu Nostre Senyor.

J. F.

Por la Virgen del Pilar

EL DOSEL DE LA VIRGEN

Por orden del Excmo. Cabildo Metropolitano, ha sido desmontado el dosel de plata que adorna el camarín de la Santísima Virgen del Pilar. El platero de la Catedral, don Ignacio Aguilar, ha recibido el encargo de hacerle, todas cuantas piezas estaban deterioradas por el desastre de limpieza durante muchos años.

Cómo la obra es de importancia, durará bastante tiempo la ejecución y quizá no pueda colocarse de nuevo hasta el aniversario de la Coronación de la Virgen.

En las piezas que han de hacerse nuevas, se empleará una buena cantidad de plata en piedra mineral, que á la Santísima Virgen del Pilar regaló un devoto hace algún tiempo.

Los descendientes de Gerona

Si al gran Alejandro le pidió un amigo en cierto día una cantidad relativamente leve para hacer frente á sus tribulaciones, y dándole el hijo de Filipo cincuenta talentos de oro le contestara aquél que era demasiado, á lo que replicara el invicto macedonio «tú pides por lo que eres, pero yo doy como rey», seis señores gerundenses han querido dar el brazo al Gobierno, y si éste se ha propuesto contribuir á nuestro Centenario poniendo deirimentos pútridos en lo que fué lugar de martirio y de muerte del excelso defensor de Gerona, les ha parecido á aquellos ocasión de perlas, cerrando los ojos ante los fulgores patrióticos de Madrid y Zaragoza, de demostrar que si hubo centenares de hijos heroicos en nuestra ciudad, también los había que se dejaban deslumbrar por los destellos del poder napoleónico, y si tales denodados hijos han dejado descendientes que con entusiasmo y ardor quieren conmemorar glorias tan legítimas, se impone consiguientemente que los demás rindan aún culto al vencedor de Austerlitz y de Jena, tal vez porque pobre y casi olvidado, perdido sus últimos alientos en Waterloo, murió en solitario y arrinconado peñón.

Pudiéramos citar nombres, pudiéramos añadir consideraciones para los que se desvelan por Gerona acordando economías á fin de poner el sello del olvido ante hechos gloriosísimos que eternamente han de flotar por encima de todas las personas y de todas las cavilidades.

No se dirá que seamos poco delicados, y pese á los respetos que nos merecen los económicos asociados, porque siempre respetamos el parecer ajeno, para buscar respeto en el propio, comprenderán que el más elocuente de todos los pudores es el del silencio.

Ayuntamiento

Sesión del día 7 del corriente

Para no tener que dedicar á ella el viernes y encareciéndose la asistencia á los señores Concejales, tuvo lugar el miércoles de esta semana, pero media hora antes y con los asociados que asistieron, se celebró la de segunda convocatoria de la Junta Municipal, que empezó y terminó nombrándose una comisión para el examen de cuentas que, mientras unos querían fuera compuesta de Asociados, pretendían los otros y, á nuestro entender con mucha razón, que sus componentes tenían que ser concejales y concejales avezados á números.

Se impuso la razón, y fueron designados los señores Montsalvatje, Encesa y Cruañas, éste asociado.

Tras ello, comenzó la sesión del Ayuntamiento, y leída y aprobada el acta anterior, se aprobaron también sin fin de cuentas, entre ellas las relativas á la cárcel, se leyó y aprobó algún permiso de obras y, como de algún tiempo á esta parte viene nuestro Ayuntamiento á ser un lugar de expansión, cuando no un cinematógrafo que, tanto puede ser de vistas tomadas del nuevo mundo, como del viejo, sin estar extendido y firmado el dictamen de la comisión de Gobernación que en la noche anterior aprobó la misma, no le sirvió ello de obstáculo á un señor Concejil, no para impugnarlo, que esto aún pudiera haber estado en orden, sino para ocuparse finisimamente y con toda atención del artículo de un periódico, que suponemos podía ser el nuestro, sin recordar que le gusta mucho que la prensa jalee sus triunfos, y sin parar tampoco mientes en aquello tan sabido de que cantando las verdades, etc. etc.

Y como aún le pareció «lo poco», se metió en cercado ajeno, es decir, en lo que al Ayuntamiento y á Gerona nada le importa, y pretendió molestar á un señor Concejil, que apesar de ser muy bien educado y de saber que el Ayuntamiento no es ningún lavadero, le tuvo que recordar el contenido de una carta y en su virtud demostrarle que si se ocupaba en malos términos de una fuente, á su entender de malas aguas, había sido él uno de los primeros que quiso saciarse en aquella fuente.

El recuerdo le dejó corrido, y le acortejamos que en lo sucesivo no se salga de los asuntos municipales.

Y con las manos en la masa debemos dolernos de las benevolencias de la presidencia, que consistente ciertos desfogos. Se impone las más de las veces la campanilla, y campanilla recia.

El recuerdo le dejó corrido, y le acortejamos que en lo sucesivo no se salga de los asuntos municipales.

Y con las manos en la masa debemos dolernos de las benevolencias de la presidencia, que consistente ciertos desfogos. Se impone las más de las veces la campanilla, y campanilla recia.

FUMADORS!!
Si voléu conservar vostra salut, fuméu l'acredilat é higiénich
PAPER JORDÀ



FÁBRICA DE PIANOS ARMONIUMS Y ÓRGANOS

S. COROMINAS

Planos de todas clases, verticales y cruzados. — Armoniums, los más superiores y más baratos. — Organos para iglesias y salones. — Cambios. — Reparaciones. — Afinaciones. — Talleres: Mercaders, 27.
Despacho: Princesa, 45, 1.º-Barcelona.—Catálogo gratis.

Juan Juanola-Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada
CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

Isabel Josa de Ramos

PROFESORA DE PIANO

Ex-alumna del Conservatorio del Liceo de Barcelona

Lecciones particulares en casa y á domicilio
Cort-Real, 16, 1.º — GERONA

Nueva construcción de Arados Giratorios

Patente de invención por 20 años

Sistema
JUNQUERA



SALVADOR JUNQUERA

(à) Ferrer Rodó

Calle de San Rafael, núm. 1

OLOT

El nuevo Arado Giratorio sistema JUNQUERA es el mejor que se conoce hasta hoy, tanto por su ligereza, como por su resistencia, y va mucho mejor que todos los demás sistema de Arados.

Labradores que no tenéis Arados Giratorios Sistema JUNQUERA, probad estos y os convenceréis de que levantan más tierra que los demás y tienen más buena girada; aún que sea tierra muy fuerte y callosa gira muy bien, porque no se pega con la misma, y como que tiene la verdadera abultada y la ala más abierta, tiene muy buena entrada y por flaca que sea la yunta de bueyes lo pueden tirar mucho mejor que un arado sencillo.

No compréis ningún arado sin mirar antes éste, y os convenceréis de lo que digo.

También hallaréis toda clase de piezas de recambio para arados, así como también Máquinas de trincar toda clase de alimentos para el ganado; todo á precios módicos.

NOTA.—Así como en el dibujo el armazón es redondo, los arados, todos son en trapalanos, y el acero no es tan grueso.

BODEGA LLACH
GARRIGUELLA

DESPACHO: CIUDADANOS, 22. GERONA.—VINO EMBOTELLADO

Le interesa mucho conocer **La Biblioteca Agraria Solariana**

y para ello pida un tomo de muestra á la Administración

APARTADO, 37.—SEVILLA

Los pedidos pueden también dirigirse á la Librería de don Francisco Gell, Prateria, 20.—GERONA.

La Calvicie y enferme dades del Cuero Cabelludo

se evitará y curan con el

de la infalible Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchz.—Única, Loción que demuestra los casos curados y conocidos.—Representante y único punto de venta en Gerona: Farmacia y Droguería del Doctor don José M.ª Perez Xifra. —No se vende en Perfumerías.

Máquinas de escribir **"Mignón"**

SOLIDEZ — FACILIDAD — ECONOMÍA
Precio 250 pesetas.

HOTEL PENINULAR (Antes Fonda de San Antonio)
CALLE DEL PROGRESO.—GERONA

á cargo de Don Juan Nicolazi
Casa de completa confianza para Reverendos Sacerdotes.
Servicio esmerado.—Precios sumamente económicos.

Sección telegráfica

Madrid, 9

La "Gaceta"

La Gaceta publica:

Real orden autorizando á las fábricas de pólvora, comandancias de ingenieros y hospitales militares que se indican, para adquirir directamente los efectos, víveres y materiales que en el mismo se mencionan.

Creando la junta directiva general de los registros civiles de la propiedad y del notariado.

Resolución sobre recurso gubernativo interpuesto por el notario don Francisco de Ayala contra la negativa del registrador de la propiedad de Vitoria á inscribir una escritura de compra y acta notarial.

De Fomento.—Dirección general de Obras públicas. Servicio de las Centrales hidráulicas. Plan de estudios de obras hidráulicas formulado por el servicio central del año corriente.

Manifestación del primero de Mayo.

Las Sociedades obreras de Madrid, reunidas ayer, acordaron celebrar una manifestación en primero de Mayo y además una jira campestre al Puente de los Franceses, en la que llevarán merienda.

Además de solicitar lo de todos los años, la jornada de ocho horas, etc. pedirán este año el mejoramiento de la condición de los obreros mineros.

A la manifestación, asistirán todas las Sociedades, con sus estandartes.

Maura de paseo

El Sr. Maura abandonó Madrid muy de mañana, en automóvil, con el propósito de pasar en el campo estos días.

Regresará mañana por la noche ó el sábado á primera hora; caso de celebrar áquel día el Consejo anunciado para acordar la adjudicación devinitiva de la escuadra.

Campeonato de foot-ball

Esta tarde se ha jugado el último partido de foot-ball para el campeonato de España, bajo el fallo del señor Almasequé de Barcelona.

Quedó en posesión de la Copa del Rey el equipo de San Sebastián.

La Junta organizadora ha dado un banquete en honor de los equipos que han tomado parte.

Romería

Con una agradable mañana se celebra en estos momentos la romería de la Cara de Dios.

Desde las cuatro de la mañana ha comenzado á afluir gente, á pie y en coche, abundando las mujeres con sus mantones de Manila y prendidos de flores, á la puerta de la capilla en que se venera la Cara de Dios.

Hay gran aglomeración de gente que va á besar la reliquia.

Las churrerías, buñolerías y puestos de baratijas, están muy concurridos.

En las buñolerías no dan abasto á despachar churros, siguiendo la costumbre tradicional de que se tomen todas las mañanas de estos días.

Ya hay algunos individuos que se les notan los efectos del alcohol.

Las elecciones, el "trust," y La Cierva.

Hemos hablado con el ministro de las próximas elecciones municipales y al comentar el propósito que se ha lanzado de un ensayo de voto corporativo en Madrid.

El señor La Cierva ha dicho que el Gobierno vería con gusto que presentasen candidatos el Círculo Mercantil, Cámara de Comercio, Ateneo y otras entidades importantes, pues siempre ha expuesto su opinión de que en los municipios no debe hacerse política sino labor administrativa y justo es que á

ello contribuyan todos los elementos sociales.

Entonces—le dijo uno de los presentes—si se hiciera este ensayo ¿no se presentaría candidatura ministerial?

A esto contestó el ministro—Yo no prejuzgo nada. Lo que hago es manifestar la satisfacción con que el Gobierno vería que figurasen en la candidatura para concejales representantes de las más prestigiosas corporaciones sociales.

También ha habido un poquito de broma á costa del trust.

Como los periódicos de La Editorial hablan estos días de que los empleados de Gobernación iban á dar un banquete al Sr. La Cierva y que los que no se inscribiesen incurrirían en las iras del ministro, éste á dicho que va á recomendar á los empleados que el dinero que tendrían que gastar en el banquete lo manden á los periódicos del trust, para que puedan ir tirando un poco más, que están moribundos y recesitan reforzar la caja.

Por último ha dicho el Sr. La Cierva que no cree que haya mañana Consejo de ministros.

Temporal en Alicante

Dicen de Alicante que reina furioso temporal. Han entrado muchos buques de arribada forzosa.

También ha entrado el trasatlántico «Villaverde», en situación desesperada, huyendo del temporal.

Negando un premio

D. Emeterio García Pérez había solicitado autorización para establecer en distintos sitios de Madrid, en el día de hoy, mesas de petitorio para recaudar recursos para los necesitados que queden en libertad por la próxima amnistía.

El gobernador negó el permiso.

Abusos en Castellón

Dicen de Castellón que se han descubierto grandes abusos en el abastecimiento de alimentos de la Casa de Beneficencia y Hospital.

La Comisión provincial ha acordado suspender de sueldo y empleo á los conocidos cossieros directores de dichos establecimientos, Manuel Zofra y Antonio Cardona.

El primero es sobrino del célebre abuelo «Pantorrillas».

También ha sufrido igual correctivo el guarda almacén Baldomero Cebado.

La opinión aplaude unánimemente.

Parece que hubo diferentes quejas contra la calidad de los géneros que sirven para alimentar á los pobres asilados, y á consecuencia de esto, se habló de determinada actitud del director de la Casa de Misericordia, viéndose precisada la policía á acompañarle á su domicilio.

Indultados

En el acto de la adoración de la Cruz don Alfonso ha firmado hoy los siguientes indultos de pena de muerte.

Antonio Juan Diaz Solís (a) *Pilomo*, de 35 años, soltero, jornalero, natural de Sevilla, condenado por la misma Audiencia, por asesinato, con alevosía, premeditación y reincidencia.—El 30 de Julio de 1903, en el callejón de La Micaela, asesinó á José Vera Cobos, por diferencias entre ambos, al repartirse el dinero de un robo de caballerías.

Clemente Ramón Herrero, de 48 años, casado, vecino y natural de Colmenar Viejo, condenado por la Audiencia de Madrid, por parricidio, con alevosía.—En la noche del 26 de Julio de 1906 entregó un cuchillo á un convecino con objeto de que matara á un hijo suyo, de ocho años, llamado Nicolás. Ante la negativa de aquel, se encerró con su hijo en una cuadra, le sujetó los brazos y le cosió á puñaladas.

Clemente Antonio Moyano Medina, de 25 años, soltero, minero, natural de Sirena, vecino de Pueblo Nuevo del Terrible, condenado por la Audiencia de Córdoba, por robo y homicidio, con las agravantes de alevosía y nocturnidad. En la noche del 6 de Junio de 1906 mató en las afueras á Mariano Bravo, machacándole la cabeza con una piedra porque jugando á la «liga» le había ganado tres reales.

José Cortizo Romero, de la Coruña, vecino de la misma ciudad, de 30 años, casado, condenado por la Audiencia de la Coruña, por el delito de asesinato, con alevosía y nocturnidad y uso de disfraz. La noche del 4 de Junio de 1903 en la carretera del Campo de la Leña, le dió una puñalada á Ramón Galán, matándole.

Juan Francisco Collado Morral, de 26 años, jornalero natural de Toboso, vecino de Mota del Cuervo, condenado por la Audiencia de Cuenca, por asesinato, con alevosía y nocturnidad. El 24 de Diciembre de 1903 mató en dicha población á Fortunato Ramos, de un tiro en la cabeza.

Por último: José Santamaría Sebastián, Valeriano Sanz y Francisco Gil Landa, de los tres el primero de 59 años, casado, y los otros dos de 20 y 22 años, de oficio pastores, solteros, naturales de Aranda de Duero, condenados por la Audiencia de Burgos. Con alevosía y en despoblado el 11 de Diciembre de 1906, en el monte de la Calabaza, mataron á un guardia jurado, llamado Juan López, sujetándole dos y matándole el otro con una hacha.

Barcelona 9

Otra vez el terrorismo

El miércoles por la noche estalló una bomba junto á la casa número 22 de la calle de la Boquería y el jueves á las cuatro de la tarde otra en la calle Alta de San Pedro frente á la capilla de San Cristóbal y junto á la casa cuyo piso principal ocupa el *Círculo Carlista*.

La primera ocasionó tres heridos llamados Domingo Valls, Jaime Terradas y Salvador Suñes los cuales así como otro individuo llamado Rafael Font, han quedado detenidos por creerseles complicados en la colocación de la bomba.

La segunda ó sea la de anteayer no ocasionó desgracia por gran casualidad dado que en la hora en que explotó y por estar el sitio del hecho cerca la Iglesia Parroquial de San Francisco de Paula, es numerosa la concurrencia en aquella calle.

Parece que las sospechas de las Autoridades recaen sobre el Valls, al que seguramente se declarará procesado.

Muy cerca de un año ha estado Barcelona sin que el terrorismo hubiese vuelto á enseñar sus garras. De nuevo la intranquilidad torna á enseñorearse de la capital de Cataluña, la primera ciudad de España.

Huelgan las protestas en un país donde los que deberían oír quieren aparecer sordos. Estamos en tiempos de libertad y de veras la gozan los perturbadores del orden social.

¡Esto es inaguantable!

Valores extranjeros completamente garantidos con opción á grandes PREMIOS con sorteo mensual.
Viuda de Mateu
Antonio Mateu
PLAZA DEL OLL, núm. 1
GERONA

SOCIEDAD

EN
proyecto

De Transportes Automóviles entre

GERONA - BAÑOLAS

Y OLOT

con Coches marca **BERLIET**

M. Bertrand é hijo, concesionarios para toda España

Trafalgar, 50.---BARCELONA

Pocas líneas automóviles se imponen como la que se trata de implantar, pues la línea de Gerona á Bañolas y Olot es una necesidad para el país que verá desaparecer con satisfacción las tartanas y coches (dignos del siglo XV) que prestan hoy servicio. Son muchas ya las líneas que se implantan en España, dando todos beneficiosos resultados para las empresas y para el público.

Los coches **BERLIET** son hoy día los únicos que pueden asegurar un servicio de esta índole.

Los coches **BERLIET** que ganaron todos los concursos de vehículos para transportes automóviles, en Francia, durante el año 1908, están fabricados especialmente para las carreteras de España; ligeros y fuertes á la vez, son una seguridad, para las empresas y para el público, de ver efectuarse el servicio con regularidad, sin tener temor de que ocurra percance alguno en su sencillo mecanismo.

No son comparables bajo ningún punto de vista, con los antiguos coches de vapor, hoy desechados por todo el mundo, y que han perjudicado á la tracción automóvil con sus inevitables y malos resultados.

Con coches ómnibus **BERLIET**, de 22 HP. capaces para 18 asientos y 500 kilogramos de equipaje, se podrán efectuar los recorridos en los tiempos siguientes:

De Gerona á Bañolas, 45 minutos

De Gerona á Olot, 2 horas y 30 minutos

La economía de tiempo, es apreciable y añadiendo la comodidad con que se efectuarán los viajes, resultan grandes las ventajas para el público. Estos coches son silenciosos.

Para el comercio, los beneficios son indudables; Rapidez en recibir y mandar los encargos; Facilidad y comodidad de traslación, etc., etc. Todo lo cual permite asegurar que la implantación de un servicio automóvil bien administrado y con coches seguros como los **BERLIET** proporciona al comercio, un gran desarrollo, pues es evidente que á mayor facilidad de transporte corresponde mayor tráfico.

En cuanto á beneficios para la sociedad explotadora, es indudable que los hay. Oportunamente daremos los presupuestos, que muy claramente lo afirman.

Las inmejorables cualidades de los coches **BERLIET** son universalmente reconocidas.

Su consumo es económico, son seguros y pueden competir con toda otra marca, pues en cuestión de ómnibus y camiones no los hay de mejores resultados.

Una garantía de la seriedad de la marca **BERLIET**, es tener como concesionarios para toda España á los conocidos y apreciados industriales catalanes **M. Bertrand é Hijo**, quienes, seguros del excelente resultado de los coches, dan á las empresas toda clase de facilidades y garantías.

Ejemplos cercanos del buen funcionamiento de los coches **BERLIET**, los tenemos en los coches de repartir de los *Grandes Almacenes del Siglo* que llevan nueve meses funcionando sin reparación alguna y los camiones de tres toneladas que hacen casi diariamente el servicio particular de los señores **Bertrand**, de Manresa á Barcelona.

Para cuantos datos se necesiten dirigirse al *Automóvil-Salón*, Trafalgar, 50, BARCELONA, ó á sus representantes en GERONA don **Federico Vila Gibert**, Ingeniero, Plaza de la Constitución, 14, y don **Alejandro Juanola Sagols**, Perito mecánico electricista, Ronda de Fernando Puig, 7.